



Propuesta **Tatu:** *un Proyecto latinoamericanista e internacionalista en construcción*

Por la DrC. María Espino Hernández y la colaboración de los integrantes de *Tatu*

Por los años 2001-2002, con los inicios de la crisis económica en Argentina, nace la propuesta *Tatu* producto de la experiencia que jóvenes becados en Cuba transmiten a pobladores excluidos del modelo en Argentina. No obstante, esta idea se consolida a partir del compromiso contraído por nuestro país para el otorgamiento de becas a jóvenes latinoamericanos desposeídos para formarse como médicos y con la llegada de los primeros galenos argentinos egresados de la Escuela Latinoamericana de Medicina.

Tatu es el nombre de guerrilla utilizado por el Comandante Ernesto Che Guevara en la lucha que librara en el antiguo Congo y que en idioma Swahili significa "número tres", rinden de este modo los jóvenes médicos argentinos, un justo tributo a la figura del Che,

principal baluarte del internacionalismo en el mundo.

Propuesta *Tatu*, es una organización sin fines de lucro, solidaria, independiente, latinoamericanista e internacionalista, que asume como línea de pensamiento la del Comandante Ernesto Guevara y de la cual forman parte médicos egresados y estudiantes de diferentes años de la Escuela Latinoamericana de Medicina. Mantiene relaciones con el Partido Comunista, la Liga Argentina por los Derechos Humanos, la Asamblea Permanente por los Derechos Humanos, las Madres de Plaza de Mayo, la Línea Fundadora, los movimientos sociales, el Partido Socialista, la Asociación de Trabajadores del Estado (Sur), la Central de Trabajadores Argentinos CTA (Sur), las organizaciones estudiantiles universitarias (Plan B, Juventud Guevarista) y es una



Médicos egresados de la ELAM integrantes de la propuesta *Tatu*

organización reconocida por la embajada de Cuba en Argentina.

Que hace y con quienes trabaja

Los miembros de *Tatu* tienen como misión primordial brindar asistencia médica a las personas pobres sin

posibilidades de acceso a los servicios de salud. De este modo, trabajan en la identificación de los principales problemas que aquejan a la comunidad, forman grupos de salud, brindan charlas sanitarias, recopilan información estadística a los fines de iniciar el proceso de planificación y ejecución del plan destinado a la



Integrantes de la Propuesta *Tatu*

Integrante de la Propuesta *Tatu* realizando acciones de salud

prevención de enfermedades y canalizan las contribuciones que hacen las diferentes personas u organismos con los cuales trabajan.

Los grupos de salud que laboran junto a *Tatu*, están formados por personas seleccionadas de la propia comunidad que manifiestan deseos de contribuir al mejoramiento de la salud de su pueblo y tienen aptitud para esta tarea. Ellos reciben una capacitación básica en primeros auxilios, toma de presión arterial, contribuyen al desarrollo de las charlas sanitarias y se entrenan en los procesamientos matemáticos con fines del control estadístico.

La Propuesta *Tatu* tra-

baja conjuntamente con la Fundación "Che Pibe", los movimientos sociales, el Frente Organizaciones de Lucha (FOL) y las organizaciones de las comunidades de Burzaco, Longchamps, Claypole (localidades de Buenos Aires) y Lugano (una de las capitales federales).

Que han hecho hasta la fecha

Los miembros de *Tatu* cumplen misiones de salud en diferentes localidades de la provincia de Buenos Aires caracterizadas por su extrema pobreza, se integran junto a grupos de voluntarios y cada Misión asume la responsabilidad de una población específica.

Como ejemplo de esta labor se encuentra la Misión "Micaela Bastidas Puyucawa", ubicada en la localidad de Florencio Varela, que inició sus labores en el mes de octubre del año 2006. Este grupo, está compuesto por ocho voluntarios y cuenta con un consultorio construido por los propios pobladores. Hasta

la fecha han realizado 3 125 consultas médicas y distribuido gratuitamente 2 478 medicamentos. En el Barrio Alpino de la propia localidad, labora también la

Integrantes de la Propuesta *Tatu*

Misión "Patricio Lumumba", que atiende una población de 2 000 personas con un grupo de salud compuesto por 16 voluntarios.

La Misión "Carlos Fonseca Amador" ubicada en la localidad de Burzaco, tiene a su cargo una población compuesta por 25 000 personas. Inició sus labores en agosto de 2008 y ha realizado hasta el momento alrededor de 900 consultas médicas.

La Misión "José Martí", con un grupo de salud compuesto por 12 voluntarios y dos enfermeras, trabajan desde marzo de 2008 en Villa Cartón. Funcionan en una

sala con cinco consultorios médicos y hasta la fecha han llevado a cabo 1 920 atenciones de salud y entregado 1 056 medicamentos. Otras misiones con características similares: "Dr. Agostinho Neto", "Camillo Torres", "Pihuen" y "La Cava", están ubicadas en las localidades de Fiorito, Guernica, Longchamps y Claypole, respectivamente. En general, estas han realizado más de 5 000 consultas y distribuido más de 3 000 medicamentos.

Además de funciones de salud y donaciones de medicamentos, las misiones han hecho entrega de diversos



Estudiantes de medicina de la ELAM realizando encuestas de salud

artículos a la población entre los que cuentan zapatillas y sandalias, medias y ropa para niños y adultos.

Desde hace apenas cuatro meses, los médicos egresados de la ELAM integrantes de la Propuesta *Tatu* iniciaron su décima misión irrumpiendo en el Barrio de Bundge, Lomas de Zamora, provincia de Buenos Aires. Esta es una toma de terrenos de alrededor de 107 hectáreas en un descampado cerca de un puente conocido como La Noria, un enorme campo inundable, casi sin árboles, lleno de escombros y basura. En esta zona viven cerca de 20 000 habitantes, de ellos 7 000 niños,



Vista del Barrio Bundge, Lomas de Zamora donde recientemente inició su décima misión la Propuesta Tatu

que constituyen una parte de los casi cinco millones de pobres reconocidos oficialmente en este país. Lo componen cerca de 4 000 familias que vivían hacinados pagando alquileres impagables, para quienes casi no quedaban esperanzas de sobrevivir con necesidades de todo tipo, hombres desocupados, madres jóvenes solteras y una media de tres hijos por familia. En el presente periodo vacacional, los jóvenes estudiantes de medicina de la ELAM integrantes de las Brigadas Estudiantiles de Salud junto a estos médicos egresados, jóvenes de la Universidad de Buenos Aires y la Univer-

sidad de La Plata, así como también algunos egresados de esta instituciones, realizan tareas de censo a toda esta población. Los médicos, ejecutan todos los jueves de cada semana un promedio de 140 consultas, trabajando de 15 a 20 horas. Además, desarrollan allí diversas actividades de entretenimiento para los niños de tipo cultural y deportivas.

Al inicio, se instalaron bajo una carpa, después, en una casa de madera y actualmente, se construye aquí, la casa de *Tatu*.



Barrio Bundge, al centro, la casa de Tatu en construcción

"¿Cómo puede alguien acostarse a dormir tranquilo, sabiendo que hay tanta gente pobre? Nosotros no podemos descansar mientras haya miseria a nuestro alrededor; nosotros no podemos permitir que la gente esté desamparada. No podemos tolerar que se le mienta. Cualquier ciudadano conciente, no podría quedarse de brazos cruzados si sabe que hay alguien, cualquiera que sea, que esté sufriendo..."

Hugo Chávez Frías